



Patagonie, maternité marine

ARGENTINE INCONNUE. A 1.500 km au sud de Buenos Aires, la capitale, le visiteur entre en Patagonie et découvre «la maternité de l'Atlantique»: la Péninsule Valdès et au-delà.

CÔTE ATLANTIQUE

La réserve naturelle de Monte Leone est habitée par les animaux marins les plus passionnants.



ARGENTINE

CORMORANS

Les rochers couverts de moules constituent à marée basse un de leurs pieds à terre.



Tango, carne, maté, voire gaucho, en voilà des mots qui affleurent notre esprit et nous emmènent directement en Argentine. Territoire aux terres immenses, que traverse tantôt un désert, tantôt une végétation luxuriante, la faune et la flore s'épanouissent de façon extraordinaire, bien loin d'un quelconque tumulte citadin. Il suffit de longer la Côte Atlantique pour s'en apercevoir.

A 1.500 kilomètres au sud de Buenos Aires, le visiteur entre en effet en Patagonie, pressé de découvrir celle que l'on baptise «la maternité de l'Atlantique»: la Péninsule Valdès. Réserve naturelle mondiale inscrite au Patrimoine de l'Unesco, elle s'étend sur près de quatre cents kilomètres. C'est ici que de juillet à décembre, des milliers d'animaux marins, dont les fameuses baleines franches australes, viennent mettre bas et élever leurs petits. La rencontre avec ces mastodontes marins est une expérience unique!

SPECTACLE DE BALEINES

Entourée au nord par le golf San José et au sud par le Nuevo, la péninsule abrite un seul village: Puerto Piramides, peuplé de cinq cents âmes. Son atout? Offrir des balades en mer de trois heures pour approcher au plus près les cétacés. La formule est rentable, pas de doute. Quelque soit les prix pratiqués et le peu de protection entourant l'animal, il est facile de se laisser captiver par ces découvertes marines. A bord de petits zodiacs, le visiteur en demande toujours plus, quitte à y retourner deux fois!

En pleine saison, les baleines dépassent les huit cent dans la baie. Durant la balade, le spectacle est à la mesure de ce géant des mers, à se demander si des répétitions ont lieu! Curieuse, la bête mesurant entre 12 m et 15 m de long et pesant plus de 25 t, approche de nombreuses fois le bateau. Les minutes s'écoulent lentement entre deux apparitions, laissant flotter dans l'air un véritable suspense. Chose surprenante, quand la tête apparaît, puis disparaît, la baleine passe ensuite sous l'embarcation. On s'attend alors à un fort mouvement du bateau. Rien ne bouge comme si l'apparition était une hallucination. Malgré sa taille imposante, les déplacements ne sont que grâce et légèreté.

Pour preuve encore, ces bivouacs que l'on peut installer sur la seule plage de l'île autorisée à cet effet. A cet endroit, le spectacle est permanent. Difficile de lever le camp, tant l'attraction est captivante. Le long des côtes, les baleines, avec grâce et douceur, enseignent à leurs petits comment survivre prochainement dans les eaux froides de l'Antarctique ou du Pacifique. Au soleil couchant, la queue des baleines, en point de mire, se meut avec majestuosité. Plus au nord, ce sont les phoques, éléphants ou lions de mer qui ont élu domicile. La saison bat son plein! La plage est en effet recouverte de toutes ces créatures. Entre la venue de nouveaux-nés et les séances d'éducation, tout ce petit monde a l'habitude de se prélasser des heures durant au soleil sans effectuer le moindre mouvement. Ils sont protégés, et par la loi, et par une barrière, invitant le visiteur à res-

PUNTA TOMBO

La femelle manchot de Magellan mouve du nid à la mer pour le repas de ses petits que le mâle couve en attendant son retour.

PUERTO PIRAMIDES

Grâce et légèreté caractérisent les mouvements de la baleine franche australe.



C'EST ICI QUE DE JUILLET À DÉCEMBRE DES MILLIERS D'ANIMAUX MARINS, dont les fameuses baleines franches australes, VIENNENT METTRE BAS ET ÉLEVER LEURS PETITS.



CHECK LIST

> Y aller

L'Argentine est accessible très facilement depuis l'Europe. Air France-KLM propose un vol quotidien direct depuis Paris vers Buenos Aires pour moins de 1.000 euros. Lufthansa, Aerolíneas Argentinas et Iberia desservent plusieurs fois par semaine la capitale argentine.

A l'intérieur du pays, les vols proposés par Aerolíneas Argentinas (www.aerolineas.com.ar) ou Southern Winds (www.sw.com.ar) permettent de relier toutes les grandes villes du pays pour un coût variant de 70 à 200 euros par personne.

L'aéroport de Trelew situé à 50 kilomètres au sud de Puerto Madryn à l'entrée de la Péninsule Valdès est accessible chaque jour depuis Buenos Aires avec les deux compagnies précédemment citées.

A Puerto Madryn, possibilité de louer une voiture pour découvrir la Péninsule Valdès ainsi que toute la côte jusqu'au parc Monte Leone. Compter entre 40 et 70 euros par jour pour un véhicule classe B en kilométrage illimité. Toutes les grandes locations ont un bureau à Puerto Madryn.

> Hébergement

- Sur la péninsule Valdès les hébergements se regroupent dans le village de Puerto Piramides. Beaucoup plus d'offres sur Puerto Madryn

- La visite de Punta Tombo se fait depuis Trelew où les logements sont nombreux.

- Le parc Monte Leone est accessible depuis Santa Cruz ou Rio Gallegos, deux villes aux nombreuses possibilités d'hébergement.

> Se renseigner

Office du tourisme d'Argentine: <http://www.turismo.gov.ar/>.

Les parcs nationaux argentins: <http://www.parquesnacionales.gov.ar/>.

Ville de Puerto Madryn: <http://www.madryn.gov.ar/>.

Site de la Patagonie: <http://www.patagonia.com.ar/>.

> A lire

Lonely Planet Argentina:

www.lonelyplanet.com.

Footprint Argentina:

www.footprintbooks.com.



ALLEZ VOIR SUR INTERNET

Géraldine Carême et Yann Figuet voyagent autour de la planète à la découverte du monde, de ses traditions et de ses peuples. Une aventure de deux ans à bord d'une authentique camionnette Citroën de 1969 qu'ils vous font partager grâce à leurs articles, mais aussi sur leur site internet: www.cheminsdumonde.net.



PLAGE PROTÉGÉE

Un bébé phoque âgé de quatre mois est prêt à prendre le large.

PUNTA NORTE

L'accès limité à la plage laisse les animaux marins en paix.

pecter la vie de l'animal. Les gardiens du parc racontent le récit des orques, appelés plus communément « baleines tueuses ». Ceux-ci viennent jusque sur la plage à la mi-mars dévorer les bébés phoques prêts à prendre le large. Histoire un peu sordide d'une nature reprenant toujours ses droits.

COLONNES DE MANCHOTS

Sur la Péninsule Valdès, on pourrait croire que le temps est comme suspendu. Et pourtant, le cycle de la vie existe pour tous. Les animaux migrent à partir de l'automne, par exemple en direction du Brésil où les eaux sont plus chaudes. C'est le cas du manchot de Magellan, reconnaissable grâce à ses deux bandeaux de plumage noir recouvrant son cou. Pour le trouver, il suffit de venir sur le site naturel protégé de Punta Tombo, à moins de deux cents kilomètres au sud de la Péninsule Valdès. Entre septembre et mars, période dite de reproduction, il y en a plus de cinq cent mille!

Très protecteur envers sa compagne et sa couvée, le manchot est capable de vous faire la chasse si besoin est. Du haut de ses cinquante-cinq centimètres, rien ne semble le perturber. Mais ce qui en fait un animal plus qu'attachant, c'est sans nul doute sa démarche dandinante. Très courageux, il est capable d'aller chercher à manger plusieurs fois par jour avec ses petites pattes. Le manchot peut ainsi installer son nid jusqu'à un kilomètre de la plage. Et

L'ARGENTINE COMPTE PLUS DE VINGT PARCS NATURELS, classés à différents niveaux, ET CONTINUE D'EN CRÉER.

tels de vrais moussaillons en train de défilier, les manchots font les trajets à plusieurs, en colonne, au grand amusement du visiteur.

Cabo Dos Bahias, Puerto Deseado, Puerto San Julian... Impossible de découvrir tous les sites le long des plages de la Côte Atlantique argentine. Ceux-ci recèlent, tantôt une loberia (colonie de lions de mer), tantôt une colonie de manchots, le tout au milieu d'autres animaux que l'on appelle guanaco (cousin du lama), nandu ou choique (autruche américaine) ou bien pitchi (tatou).

UN CERTAIN OPTIMISME

L'Argentine compte plus d'une vingtaine de parcs naturels classés à différents niveaux et continue d'en créer. C'est le cas de Monte Leone, à 500 kilomètres au sud de Punta Tombo. Ce parc méconnu abrite des Manchots de Magellan, mais aussi des cormorans impériaux, espèce protégée depuis les années '50. Les falaises abruptes, que l'océan martyrise, se visitent ainsi à marée basse. Le parfum de la liberté, la préservation des animaux, la possibilité qu'ils soient encore là demain, tous ces éléments, malgré la sonnette d'alarme que l'on agite pour notre planète, offrent un peu de reconfort à nos esprits tourmentés. Ils effacent également nos peurs de l'avenir au profit d'un certain optimisme, si léger soit-il...

> TEXTE & PHOTOS: GERALDINE CARÊME, YANN FIGUET

un monde d'exception



«A la découverte des multiples visages de l'Argentine»



Circuit exceptionnel de 17 jours

svt programme brochure tout compris 5.899 €

Pendant ce voyage inoubliable de 17 jours, nous découvrons jour après jour les multiples visages de ce fabuleux pays. Notre périple nous mène de la mondaine Buenos Aires aux Andes où pendant 5 jours, nous découvrons d'insolites paysages façonnés par les vents et sculptés par l'eau. Nous dégustons des grands crus argentins

avant qu'ils ne soient à la mode et séjournons dans d'adorables villages authentiques comme Cachi et Purmamarca. Nous découvrons également les limpides glaciers de Patagonie tandis qu'à Ushuaia, nous explorons la vraie Terre de Feu. Nous terminons en grand style à Buenos Aires, au son du tango.

Brochure et réservation auprès de votre agence de voyages habituelle ou par mail rabraun58@gmail.com www.ivaooa.com